

La figura del Doctor Leo en la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz y en la Fundación Cádiz C.F. La lectura no tiene cura

JUAN ANDRÉS ROMERO GUIADO

Ayudante de Biblioteca en la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz

En esta época actual que nos ha tocado vivir, donde una gran mayoría de niños y niñas deciden divertirse con diversos dispositivos, como teléfonos móviles o tablets, desde la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz se decidió crear la figura del Doctor Leo para atraer a esos niños y niñas hacia la biblioteca y enseñarles otra forma de divertirse a través de los libros. En este artículo analizaremos la figura del Doctor Leo desde su origen, viendo su evolución y mostrando las actividades que realiza tanto en la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz como en la Fundación Cádiz C.F.

Palabras clave: Doctor Leo, Biblioteca de Santa María, niños, niñas, Fundación Cádiz C.F., fomento de la lectura, taller.

THE FIGURE OF DOCTOR LEO IN THE NETWORK OF LOCAL LIBRARIES OF CÁDIZ AND IN THE CÁDIZ F.C. FOUNDATION. READING HAS NO CURE

Abstract: In the current era in which we are living, where a large majority of children decide to have fun using devices, such as mobile phones or tablets, the Network of Local Libraries of Cádiz decided to create the figure of Doctor Leo to attract these children to the library and teach them a different way to have fun, through books. In this article we will analyse the figure of Doctor Leo from its origin, looking at its evolution and showing the activities, he carries out both in the Network of Local Libraries of Cádiz and in the Cádiz F.C. Foundation.

Keywords: Doctor Leo, Santa María Library, boys, girls, Cádiz F.C. Foundation, reading promotion, workshop.



CREACIÓN DE LA FIGURA DEL DOCTOR LEO

La figura Doctor Leo comienza su andadura en octubre de 2019 en la Biblioteca de Santa María, que es una biblioteca de barrio, con un grupo de 10 niños y niñas entre 3 y 8 años. Es un personaje pensado por Yolanda Vallejo, ayudante de Biblioteca de la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz y coordinadora del Plan Lector Municipal “Cádiz Ciudad Lectora”, y apoyado por la directora de la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz, Amparo Hidalgo.

Se opta por jugar con el juego de palabras de Doctor Leo en referencia a la lectura y tiene como objeto recetar libros y actividades para luchar contra el “aburrimiento” que a muchos niños y niñas les produce la lectura. Además, se buscó un eslogan y finalmente, tras barajar varios, se decidió “La lectura no tiene cura”.

Esta acción de la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz se englobó dentro del Plan Lector Municipal “Cádiz Ciudad Lectora” dirigido a uno de los públicos preferenciales de los planes de fomento de la lectura en todos sus ámbitos, como es el sector infantil. De esta forma, se trabaja tanto en la perspectiva de crear buenos hábitos lectores como en desarrollar su comprensión lectora. Además, se intenta que la lectura se convierta en una experiencia frecuente en sus vidas, porque como dice José Emilio Pacheco: “Cuando se ha descubierto muy temprano la felicidad de leer, uno tiene la certeza de que nunca será completamente desdichado”.

Los talleres del fomento de la lectura del Doctor Leo se celebran cada 15 días y tienen como objeto tener un papel de integración de las bibliotecas dentro de los barrios para formar comunidad lectora desde los más pequeños, para captar así a lectores y lectoras desde edades tempranas. Se pretende fomentar la lectura mediante lecturas compartidas y talleres de manualidades relativas a los cuentos leídos. Además, se crean juegos de temática literaria infantil (bingo infantil con personajes de cuento, juegos de adivinanzas...). Para llamar más la atención de los participantes se ambienta la sala infantil de la biblioteca con disfraces, dibujos...

Con la celebración de estos talleres se ponen en valor algunos de los aspectos recogidos en el Manifiesto de las Bibliotecas Públicas de la IFLA-UNESCO de 1994, refrendado y actualizado por el del año 2022, donde se indica que uno de los objetivos de las bibliotecas públicas es “crear y consolidar hábitos de lectura en niños y jóvenes, así como estimular la creatividad e imaginación”.

LA FIGURA DEL DOCTOR LEO EN LA RED DE BIBLIOTECAS MUNICIPALES DE CÁDIZ

Como ya se ha apuntado anteriormente el personaje del Doctor Leo comienza su andadura en el mes de octubre de 2019 en la Biblioteca de Santa María. Las sesiones se

van celebrando con normalidad cada 15 días, algunas tematizadas como las dedicadas a la Navidad o al Carnaval y otras basadas en valores como el *bullying*, el feminismo... hasta que llega la pandemia de la COVID-19 en el mes de marzo del año 2020.

Para no perder el camino que se había iniciado, aunque se llevara poco tiempo, desde la Red de Bibliotecas Municipales se decide que la figura del Doctor Leo siga trabajando en los primeros meses de la pandemia a través de las redes sociales de la biblioteca, fundamentalmente Twitter y Facebook. De esta forma, desde el primer día se realizan recomendaciones literarias infantiles y juveniles realizando manualidades de forma diaria con materiales que se podían tener en casa fácilmente (rollos de papel higiénico, plastilina, papel de periódicos, revistas...). También se desarrollan otras actividades o retos como, por ejemplo, representar cuentos infantiles con disfraces o utilizando cualquier ropa o maquillaje que se tuviera en el hogar.

De esta manera se consiguió consolidar y fidelizar a un público fundamentalmente infantil y rentabilizar el uso de pantallas en los hogares, convirtiéndose en una cita diaria ineludible que se completaba con “La hora del cuento”, una experiencia de cuentacuentos virtuales que sirvió para mantener vivas las bibliotecas en los momentos más duros de la pandemia.

Cuando se comienzan a abrir las bibliotecas, por las medidas sanitarias no se podían realizar las sesiones presencialmente y se decide que se sigan los talleres a través de Twitter cada 15 días. De la misma manera, la biblioteca sigue realizando diversas actividades en todos sus ámbitos. Debido a toda esta actividad el número de seguidores en Twitter y Facebook se ve incrementado de forma considerable, fundamentalmente en Twitter.

Una vez que se suavizan las medidas anticovid los talleres comienzan a realizarse otra vez de forma presencial cada 15 días con mascarillas, distancia de seguridad y gel hidroalcohólico.

Estos talleres se siguen realizando actualmente de forma regular incorporando a nuevos niños y niñas.

Otra actividad que realiza el Doctor Leo en la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz es la Campaña de Nuevos Lectores. Es una tarea que realiza la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz junto con la Delegación Municipal de Enseñanza del Ayuntamiento de Cádiz. La campaña consiste en invitar a las bibliotecas de la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz a los niños y niñas que cursan Educación Infantil en los colegios de la capital gaditana para que tengan una primera toma de contacto con las bibliotecas. En ella se le muestran los servicios que tienen las bibliotecas, se les entrega el impreso de tarjeta de usuario/a y el Doctor Leo le muestra todas las actividades que pueden realizar dentro de la biblioteca como talleres, manualidades, juegos, disfraces, ...

Otra acción que desarrolla la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz junto con el Doctor Leo es la participación infantil en el Día del Libro. En este día tan señalado para la comunidad bibliotecaria desde la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz se pensó que los más pequeños también tenían que participar en dicha efeméride. De esta forma se decide elaborar unos talleres de lectura para los más pequeños a cargo del Doctor Leo para conmemorar el Día del Libro.

En el año 2024 se optó por realizar la misma actividad que se realizó en la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz para el público adulto. De esta forma se hizo una lectura continuada del libro “Historias andaluzas” de Salvador Santos a cargo de los alumnos y alumnas del CEIP Campo del Sur de Cádiz.

La idea que está siempre presente es la de formar una comunidad lectora con el entorno, por ello, siempre desde la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz se intenta trabajar con los colegios más próximos al centro bibliotecario de manera que los niños y niñas tengan un referente cultural cercano y amable.

Para terminar con la figura del Doctor Leo en la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz hay que indicar que también ha participado en la Feria del Libro de Cádiz durante varios años y en la Gran Regata de 2023, en la experiencia intergeneracional “La Isla de las Letras”, donde no se establecían diferencias de espacio para niños y mayores, simultaneándose las actividades para que toda la familia tuviese una oferta cultural a su medida, en las que se realizaron talleres de fomento de lectura y manualidades para los más pequeños.



LA FIGURA DEL DOCTOR EN LA FUNDACIÓN CÁDIZ C.F.

La incorporación del personaje del Doctor Leo a la Fundación Cádiz C.F. resulta bastante curiosa. Esta unión se produce, en época de pandemia de la COVID-19, tras una intervención de Yolanda Vallejo Márquez, coordinadora del Plan Lector Municipal “Cádiz Ciudad Lectora”, en la televisión municipal Onda Cádiz, hablando de todas las actividades que realizaba la Red de Bibliotecas Municipales a pesar del confinamiento. Esta actuación es vista por los responsables de la Fundación Cádiz C. F. De esta forma, la Fundación Cádiz C.F. se pone en contacto por medio de Pepe Mata, gerente de la Fundación Cádiz C.F., y de Antonio Caro, responsable de Proyectos de la Fundación Cádiz C.F., con la directora de la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz, Amparo Hidalgo, y con la propia Yolanda Vallejo Márquez para establecer un convenio entre el Ayuntamiento de Cádiz y la Fundación Cádiz C.F. En dicho convenio se establece la realización de diversas actividades entre la Red de Bibliotecas Municipales y la Fundación Cádiz C.F. para fomento de la lectura y del deporte. De este modo, se intentaba acercar a los niños y niñas al deporte y también acercar la lectura a los niños y niñas que hacían deporte, pero no leían, en una simbiosis de objetivos y resultados.

Una de esas actividades es la realización a de un taller de fomento de la lectura destinada al público infantil de periodicidad mensual a cargo del Doctor Leo siguiendo las mismas pautas que los talleres que se realizan en la Biblioteca Municipal de Santa María.

Esta actividad es una de las muchas que se incluyen dentro del Plan de Fomento de la Lectura dirigido por la Fundación Cádiz C.F., titulado “Ese Cádiz a leer”. Uno de los objetivos de estos talleres es acercar la lectura a las personas que realizan deporte como complemento a su desarrollo deportivo y para ello podemos recordar la siguiente cita de José Saramago: “Todo el mundo dice que tengo que hacer ejercicio, que es bueno para mi salud. Pero nunca he oído a nadie decirle a un deportista: tienes que leer”.

Además, con esta alianza establecida entre la Fundación Cádiz C.F. y la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz, la biblioteca puede llevar a cabo los servicios de extensión cultural y extensión bibliotecaria, que son trabajos esenciales que deben brindar las bibliotecas públicas, según viene recogido en las “Directrices de la IFLA/ UNESCO para el desarrollo del servicio de las bibliotecas públicas” del año 2001 o en “Las Pautas sobre los servicios de las bibliotecas públicas” redactadas por el Ministerio de Educación Cultura y Deporte en colaboración con las Comunidades Autónomas en el año 2002.

Estos talleres dan comienzo en octubre de 2020 y siguen de forma ininterrumpida hasta este año 2024. Los primeros talleres tuvieron que realizarse con las medidas sanitarias recomendadas por la COVID-19 y algunos llegaron a suspenderse. En este

tiempo han participado más de 1.500 niños y niñas, muchos de ellos pertenecientes a entidades sociales de la ciudad como Nuevo Futuro, Cruz Roja, Alendoy o el Rebaño María.

Los talleres de lectura con la Fundación Cádiz C.F. tienen un fuerte carácter social porque gran parte de los niños y niñas que participan en estos talleres carecen de recursos o habitan en familias desestructuradas. De esta forma, se le da una herramienta para que puedan acercarse a la lectura y el deporte. Cuentan además con el valor añadido de la colaboración de una editorial de libros infantiles que, altruistamente, dona libros a los participantes en los talleres, de modo que el niño o la niña no solo lee durante el taller, sino que se lleva un libro a casa.

Otra de las acciones establecidas en el convenio de colaboración entre ambas entidades es la celebración anual de un certamen de relatos relacionados con el sentimiento cadista, algo que está muy arraigando en la ciudad de Cádiz, que permite el desarrollo de la expresión escrita de los niños y niñas. La mayoría de estos relatos también se realizan durante el transcurso de los talleres, ya que el Doctor Leo también imparte talleres de escritura y, sobre todo, de creatividad.

Debido a ese fuerte carácter social, la Fundación Cádiz C.F. desarrolla acciones dirigidas para grupos en riesgo de exclusión social o personas con diferentes grados de discapacidad. Destaca el trabajo realizado para la Liga Genuine, formado por equipos integrados con personas con discapacidades varias. Estos grupos también son atendidos por el Doctor Leo, integrándolos en la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz, para que conozcan los servicios que se prestan y obtengan la tarjeta de lector. Además, los equipos que forman la cantera del Cádiz C.F. también han realizado visitas a las bibliotecas que forman la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz, guiados por el Doctor Leo, para ver su funcionamiento y mostrarles los servicios que prestan. Contando con todos los equipos que forman las diversas categorías del Cádiz C.F. se han solicitado más de 500 solicitudes de tarjetas de usuario de la biblioteca.

Siguiendo con esta línea social, los talleres de la Fundación Cádiz C.F. han tratado temas como el *bullying*, el feminismo, la diversidad sexual, el racismo o la salud emocional. Estos talleres se han ido intercalando con otros de temática deportiva, carnavalesca o navideña.

Por último, señalar que estos talleres se realizan normalmente en las instalaciones del Estadio Nuevo Mirandilla y recalando su voluntad social hacia los más desfavorecidos se han realizado visitas en el mismo estadio, se han visitado monumentos como la Torre Tavira y también se han realizado talleres en la Biblioteca Adolfo Suárez subrayando el papel comunitario de las bibliotecas.



CONCLUSIÓN

Como hemos visto anteriormente, uno de los sectores clave al que van dirigidos los planes de fomento de lectura, tanto en ámbito nacional, regional o local, es el de la población infantil.

Son públicos preferenciales por excelencia, unánimemente considerados como objetivos estratégicos y de futuro. Se trabaja tanto en la perspectiva de crear buenos hábitos lectores como en desarrollar su comprensión lectora. Evidentemente, la escuela y el sistema educativo juegan un papel fundamental, pero también la biblioteca entra en ese juego como un ente vivo, dinámico e integrador dentro de la comunidad donde convive.

Desde la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz, con la creación de la figura del Doctor Leo, se intenta atraer a este segmento de la población fomentando el hábito lector, mejorando los niveles de comprensión lectora, educando en valores y haciendo atractiva la lectura a través de temas sociales de interés en estas edades a través de juegos y manualidades.

Para finalizar, apuntar que, tras ver los resultados de los talleres de fomento de la lectura del Doctor Leo, los objetivos que se marcó la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz con la creación de este personaje se han ido cumpliendo en estos cinco años, esperando que se mantengan e incrementen en años venideros. Por tanto, podemos determinar que los niños y niñas que participan en los talleres de fomento de la lectura del Doctor Leo tanto en la Red de Bibliotecas Municipales de Cádiz

como en la Fundación Cádiz C.F. han incorporado la lectura y divertirse a través de ella, como una de sus actividades de ocio favoritas.

BIBLIOGRAFÍA

- Pautas sobre los servicios de las bibliotecas públicas [en línea], Madrid: Ministerio de Cultura, Educación y Deporte, 2002. [Consulta: 20 de agosto de 2024]. Disponible en: <https://www.cultura.gob.es/en/dam/jcr:5065d6a7-a22a-4e14-901d-2a7b00a71620/serviciospublicosbibliotecas.pdf>
- Diretrizes IFLA/UNESCO para el desarrollo del servicio de las bibliotecas públicas [en línea], [S.l.] : UNESCO, 2001. [Consulta: 20 de agosto de 2024]. Disponible en: <https://www.ifla.org/wp-content/uploads/2019/05/assets/hq/publications/archive/the-public-library-service/pg01-s.pdf>
- Manifiesto IFLA/UNESCO sobre la biblioteca pública 1994 [en línea], [S.l.] : UNESCO, 1994. [Consulta 2 de septiembre de 2024]. Disponible en: <https://www.ifla.org/wp-content/uploads/2019/05/assets/public-libraries/publications/PL-manifiesto/pl-manifiesto-es.pdf>
- Manifiesto IFLA/UNESCO sobre Bibliotecas Públicas 2022 [en línea], [S.l.] : UNESCO, 2022. [Consulta 2 de septiembre de 2024]. Disponible en: <https://repository.ifla.org/server/api/core/bitstreams/d414c76e-17ef-4581-9c0f-cc6e250a2743/content>
- Plan de Fomento de la Lectura 2021-2024 Lectura Infinita [en línea], Ministerio de Cultura y Deporte, 2021. [Consulta 2 de septiembre de 2024]. Disponible en: <https://www.cultura.gob.es/pfl-2021-2024/presentacion/que-es-el-plan.html>
- Plan Lector Municipal Cádiz Ciudad Lectora [en línea], Ayuntamiento de Cádiz, 2017. [Consulta 10 de septiembre de 2024]. Disponible en: https://transparencia.cadiz.es/wp-content/uploads/2017/06/plan_lector_presentacion.pdf
- Programa de Actividades “Ese Cádiz a leer”. [en línea], Fundación del Cádiz C.F., 2021. [Consulta 10 de septiembre de 2024]. Disponible en: <https://110preunes-tawamb.blob.core.windows.net/cad/images/legacy/202106/25145859memoriafomentodelalectura.pdf>
- Presentada la II edición de la campaña de fomento de la lectura ‘Ese Cádiz a leer’ [en línea], 2021. [Consulta 13 de septiembre de 2024]. Disponible en: <https://transparencia.cadiz.es/presentada-la-ii-edicion-de-la-campana-de-fomento-de-la-lectura-ese-cadiz-a-leer/>